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ЦИФРА

Перевели стрелки
Участок по ремонту пути железнодорожного цеха ЧМЗ завершил ремонт двух 
стрелочных переводов

РЕМОНТ

Юрий Софонов
Чусовой

Стрелочный перевод № 34 расположен на пути к 
ферросплавному цеху. По этим рельсам в цех идут 
вагоны с ванадиевым шлаком, который превраща-
ется в феррованадий.

– Сначала мы демонтировали стрелочный пере-
вод, потом зачистили загрязненный балласт, – рас-
сказывает мастер Владислав Поддубный. – Смонти-
ровали шпалы, рельсы, с помощью грейдера отсы-
пали новый балласт. 

Также сотрудники участка по ремонту пути за-
кончили капитальный ремонт стрелочного перево-

да № 10. Как говорит начальник участка Сергей Ко-
нев, все работы выполнили своими силами.

Завершающими этапами работ по капитальному 
ремонту стрелочных переводов стали подбивка и 
планировка. Подбивку (утрамбовку балласта) осу-
ществляют с помощью подбивочно-рихтовочной 
машины, а там, где не достает машина, – вручную, с 
помощью электрошпалоподбоек.

– Если этого не делать, путь перекосится, тепло-
воз может сойти с рельсов, – объясняет монтер пути 
Владимир Шипицын.

Всего в 2020 году на ЧМЗ планируется капиталь-
но отремонтировать три стрелочных перевода. 

Кстати, участок по ремонту пути был создан в 
конце 2017 года. Подразделение приняло в экс-
плуатацию заводские пути, которые прежде об-
служивало предприятие «Микма».

Заправка посреди цеха
В сталеплавильном производстве ЛПК ВМЗ установили 
гидравлические заправочные станции

РЕШЕНИЕ

Валентина Морозова
Выкса

Для работы электродуговой ста-
леплавильной печи, печи-ковша и 
машины непрерывного литья заго-
товок нужно немало жидких мате-
риалов – в общей сложности более 
30 тонн. В качестве гидравличе-
ской жидкости используется него-
рючий материал – этиленгликоль. 
Но замена этой жидкости связана 
со сложностями. 

– Как ни странно, на этом обо-
рудовании не было предусмотре-
но системы слива и закачки жид-
кости, – рассказывает Сергей Май-
оров, мастер по ремонту гидрав-
лического оборудования. – Разве 
что на МНЛЗ есть заправочная ем-
кость. Однако для нее не было за-
правочных средств. Также проек-
тировщики не продумали обору-
дование для слива гидравлической 
жидкости, и для этого мы исполь-
зовали нижнюю доступную точку. 
Приходилось подставлять бочки и 
другие емкости, заимствовать у со-
седних участков насосы для откач-
ки. Все это было крайне неудобно 
и долго. Часть жидкости при этом 
неизбежно проливалась, загряз-
няя территорию. А на обслужива-
ние гидросистемы сталеплавиль-
ной печи могла уйти целая смена.

Сотрудники бригады по ремон-
ту гидравлического оборудования 
предложили решение: построить 
непосредственно с производствен-
ными агрегатами перекачиваю-
щие станции, которые могли бы 
существенно облегчить процесс. 
Идею поддержало руководство. На 

одном из складов как раз храни-
лись неликвидные ТМЦ – фитин-
ги, отводы и другая арматура, – ко-
торые и пустили в производство. 
Сам процесс сборки станций за-
нял около месяца – работы прово-
дили без остановки основного обо-
рудования. Врезку в гидравличе-
ские системы осуществили во вре-
мя планово-предупредительных 
ремонтов.

Первый же пробный пуск новой 
системы перекачки на одном из 
агрегатов воодушевил: операции, 
которые ранее требовали массу 
времени и сил, теперь можно вы-
полнить без особого труда всего за 
2–2,5 часа. Кроме того, новая си-
стема полностью исключает про-
ливы жидкости.

Полмиллиона не испарятся
Специалисты участка по ремонту оборудования 
ультразвукового контроля ВМЗ придумали, как 
отремонтировать лазерные установки за копейки

ИДЕЯ

Александр Загребин
Выкса

Оборудование ультразвуково-
го контроля в четвертом труб-
ном цехе ВМЗ оснащено сканера-
ми лазерного слежения. Они от-
слеживают сварной шов на трубе, 
позволяя точно позиционировать 
головки УЗК. Это обеспечивает 
высокую точность проверки ка-
чества соединения. Хотя техника 
промышленная и рассчитана на 
соответствующие нагрузки, она 
все же время от времени ломает-
ся – перегорает лазер, выходит из 
строя материнская плата.

– Я бы даже сказал, что лазер-
ным сканерам приходится рабо-
тать в экстремальных условиях, –  
пояснил Ромазан Акберов, бри-
гадир участка по ремонту обору-
дования. – Но одна из главных 
причин поломок – неоптималь-
ная схема электропитания лазера. 
Кроме того, неизбежны вибрация, 
испарения из-за высокой темпе-
ратуры только что изготовленной 
трубы. Как ни крути, а электрони-

ка – вещь тонкая, дорогая. Совре-
менные методы ремонта даже не 
подсказывают, а диктуют прави-
ло: вынул этот блок – заменил его 
новым. А лазерная головка сто-
ит почти полмиллиона рублей. На 
выручку пришел наш опыт в на-
ладке электроники и модерниза-
ции лазерных сканеров.

Поняв, в чем слабые места схе-
мы, специалисты исследовали на-
пряжение питания лазера на всех 
режимах. «На коленке» для пробы 
собрали новую схему питания и 
испытали ее. Лазер стал работать 
более стабильно и устойчиво. 
А стоимость элементов электро-
ники, которые применили завод-
чане, составила около сотни ру-
блей. Оставалось только собрать 
схему электропитания в рабочем 
исполнении и применить новый 
лазерный элемент.

Испытания модернизированно-
го устройства прошли успешно. 
Не пришлось приобретать доро-
гую технику, а рабочий ресурс уз-
ла позиционирования значитель-
но возрос. Количество аварий-
ных простоев оборудования, свя-
занных с выходом из строя систем 
слежения, тоже свели к нулю.

Сами собрали, сами обучат
Лаборатории по автоматизации ВМЗ оснастили новым 
оборудованием собственной сборки

ТЕХНИКА

Светлана Киселева
Выкса 

Н а курсах повышения квалификации со-
трудников АСУТП будут применять но-
вые учебные стенды. Один из них, с 

контроллером HiPAC, разработали и собрали со-
трудники участка по автоматизации – инженер 
Евгений Гришин и главный специалист по авто-
матизации прокатного производства Владимир 
Зотов.

– Такое оборудование предназначено для ре-
шения разных задач, в том числе для управле-
ния процессом проката горячего металла. К со-
жалению, для многих специалистов АСУТП этот 
контроллер подобен черному ящику: о нем все 
знают, но разобраться не каждый может, – гово-
рит Владимир Зотов. – Знать архитектуру кон-
троллера, уметь его настраивать и диагностиро-
вать очень важно. Однако обучение от компани-
и-производителя стоит дорого. Около года назад 
появилась идея разработать собственный курс, а 
к нему – стенд контроллера HiPAC. Все составля-
ющие у нас имелись. Собрали и провели тестиро-
вание, которое показало полную работоспособ-
ность стенда. 

Обучение стартует в сентябре. Трехдневный 
курс ориентирован на выполнение производ-
ственных задач. За это время специалисты по-
знакомятся не только с существующей линейкой 
техники, но и с другими современными техноло-

гиями и оборудованием в области промышлен-
ной автоматизации.

Три учебных стенда предназначены для слу-
шателей курса программирования в среде TIA-
portal. Недавно в немецкой компании началась 
смена поколений программируемых контролле-
ров. На ВМЗ уже поступает оборудование с об-
новленной системой управления – и встал во-
прос о необходимости обучать персонал работе 
в новой среде программирования. Специалисты 
учебного центра ВМЗ приобрели материалы для 
стендов с новым оборудованием – контроллера-
ми последних серий S7-1200 и S7-1500. Их также 
собрали своими силами, без привлечения под-
рядчиков. Помог в этом ведущий инженер дирек-
ции по ремонтам Геннадий Кулаков.

– Программируемые контроллеры Siemens – ба-
за для построения систем управления технологи-
ческими процессами на нашем производстве. До-
полнительный курс позволит получить навыки 
работы на любых сериях контроллеров Siemens, – 
рассказывает Геннадий Кулаков. – И главное, об-
учать мы можем самостоятельно, отказавшись от 
дорогих услуг внешнего провайдера.

Обучение здесь пройдут специалисты службы 
автоматизации и инженерно-технический пер-
сонал. 

 ЦИФРА

6–7 млн рублей составит 
экономический эффект 

от применения учебных стендов за счет 
отказа от внешнего обучения.

 Тренировать навыки можно на собственных стендах © ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО

 Вместо бочек и насосов 
 © ВАЛЕРИЙ ПОКУМЕЙКО

85 заявок поступили на конкурс 
«Моя инициатива» на заводе «Белэнергомаш». 
Победителей традиционно наградили в преддверии 
Дня рационализатора и изобретателя.
















